Badische Landesbibliothek Karlsruhe

Digitale Sammlung der Badischen Landesbibliothek Karlsruhe Badische Biographien

Heidelberg, 1.1875 - 6.1901/10(1935); mehr nicht digitalisiert

Issel, Karl Friedrich Wilhelm

urn:nbn:de:bsz:31-16275

barmherzigen Schweftern eingekleidet, beftand ihr Noviciat im großen Spital zu Colmar und legte 1862 ihre Gelübbe ab. Dann fam Schwefter Albana in das klinische Hospital nach Freiburg i. Br., wo fie mahrend fechs Jahren unter ber Leitung von Professor Rugmaul tätig war. Bon ba wurde fie als Oberin an bas Krantenhaus in Baden verfett, in welcher Stellung fie besonders mahrend der Rriegsjahre 1870/71 eine ebenso aufopfernde als fegensreiche Wirksamkeit ausübte. Rach 17 Jahren ihrer Tätigfeit in Baben murbe Schwefter Albana gur Generaloberin ber Schwestern vom hl. Binceng von Paul in Baben gewählt und fehrte in biefer Eigenschaft nach Freiburg gurud, wo fie nun bom Oftober 1884 bis zu ihrem am 15. April 1898 erfolgten Ableben febr erfolgreich wirkte, eine Reihe von Filialanftalten für Krankenpflege gründete und 62 Stationen behufs der Krankenpflege in kleineren Spitalern bes Landes, sowie zur Privatkrankenpflege in größeren und kleineren Landorten ins Leben rief. Ihre Herzensgüte, ihr Wohltätigkeitsfinn, ihre Gaftfreund= icaft und ihre echte Frommigkeit erwarben ihr Berehrung und Liebe weiter Rreife. Gine unermudliche Arbeitstraft befähigte fie, ben großen Ansprüchen zu genügen, die von allen Seiten an fie herantraten; fie war von einem hervorragenden Organisationstalent unterftutt. Unter den vielen, die nach Schwefter Albanas Tobe ber Orbensgenoffenschaft ihre Teilnahme aussprachen, war eine ber ersten die Großherzogin Luise von Baben in einem Schreiben, bas bie ausgezeichneten Gigenschaften ber Entichlafenen in vollem Umfang anerkannte. (Biographisches Sahr= v. Beech. buch III, 256.)

Karl Kriedrich Wilhelm Mel

wurde geboren am 9. August 1861 in Eppingen als der Sohn des Gerichtsnotars Wilhelm Issel. Er besuchte zuerst das Shunasium in Mannheim, dann die höhere Bürgerschule in Überlingen, mußte aber bald wegen schwerer Erkrankung jeden weiteren Schulbesuch aufgeben und sich zur Senesung im Auslande aushalten. Nachdem er einigermaßen hergestellt war, holte er das Versäumte in unglaublich kurzer Zeit mit eisernem Fleiße und mit staunenswertem Ersolge nach. Seit 1882 studierte er auf den Universitäten Straßburg und Heibelderg. Ursprüngslich hatte er die Nationalökonomie zum Gegenstand des Studiums gemacht. Die Persönlichkeit und wissenschaftliche Weise des Straßburger Theologen H. Holymann führte ihn der Theologie zu, und zwar einer

Theologie, "bie bei aller fritischen Energie und Freiheit auch bas religiofe Lebenselement einer warm- und weitherzigen Frommigfeit mit wirkfamer firchlicher Betätigung zu feinem Recht tommen läßt". Ins firchliche Umt trat Jiffel im Mai 1887 ein als Bifar in Feuerbach, fpater tam er nach Eppingen. Gine Zeitlang ftand er auch - für einen "Liberalen" gang ungewöhnlich - im Arbeitsfeld ber Inneren Miffion in Karlsrube für die er in der Folge auch feine liberalen Gefinnungsgenoffen gu intereffieren wußte. Sier hat er fich jene große Bertrautheit mit ben Noten und Bedürfniffen bes Bolfslebens, zumal in ben großen Stäbten, erworben. Durch längere Reisen, insbesondere nach Nordbeutschland, trat er in nahe persönliche Beziehungen zu bedeutenden Männern, wie Dr. Sulge in Dresben und Friedrich Raumann, die ben Jungling als ebenbürtigen Freund behandelten. Und er verdiente es. In ihm lebie die Unternehmungsluft des Jünglings, verbunden mit reicher Mannes-Schon als Pfarrverweser in Ittersbach hatte er die Umwandlung eines damals wenig bekannten Erbauungsblattes in ein religioses Sonntagsblatt größeren Stils, die heutige "Kirche", begonnen. Mit unfäglicher Arbeit, begleitet von dem zaghaften Ropfschütteln felbst vieler treuen Freunde, führte er barauf bas Unternehmen von Freiburg aus burch, wo er inzwischen Gefängnisgeiftlicher geworden war. Gefundheitsrücksichten nötigten ihn 1893, fich auf die ftille, aber doch arbeitsreiche Landpfarrei Betberg = Seefelben gurudgugiehen. In bescheibener Stellung blieb er bem babifchen Rirchendienfte treu, obwohl mehrfach glanzende Berufungen auf auswärtige wichtige Poften an ihn ergingen. Freilich seine Wirtsamkeit erftrecte fich weit über Babens Grenze hinaus; zunächft burch die "Kirche", welche fich rasch über ganz Deutschland verbreitete und binnen furgem 23 000 Abonnenten gahlte, sowie burch bie Bfennigpredigten "Sonntagsgruß für Gefunde und Kranke". Im Jahre 1897 gründete er ben Evangelischen Berlag zu Beidelberg, ber für gang Deutschland eine Zentralftelle jur herausgabe und Berbreitung religiöfer Schriften im Geifte freigerichteter Frommigfeit werben follte und burch feine raftlose und geschickte Leitung teilweise auch schon geworben ift. Daneben hörte er nicht auf, an allen wichtigeren Borgangen auf bem Gebiet ber babifchen Landestirche an erfter Stelle mitzuarbeiten, wie 3. B. an ber Gründung bes evangelischen Diakoniffenhauses in Freiburg und ber firchlich-liberalen Bereinigung Babens. Lefen, Schreiben, Raten, Helfen, Reisen füllte jede Minute bes Tages, auch manche Nacht aus. Und baneben versah er mit feltener Treue feinen Pfarrdienft. Richts

machte seinem Charafter mehr Ehre, als daß er, der Vielgeplagte, auch ba in ber Stille seine Pflicht voll tat, wo ihn niemand kontrollieren tonnte. Er arbeitete eben vor Gott und nicht ben Menschen; er arbeitete, wie ber Prophet fagt, mit seiner Seele. Aber es war ber Arbeit zu viel für ihn, sein schwächlicher Körper war ihr auf die Dauer nicht gewachsen. Im Sommer 1899 erkrankte er an einem alten, nie gang geheilten Bergleiben. Rach einem Krantenlager von fieben Bochen nahm ihn am 4. Oktober Gottes Sand in Frieden hinweg. — Sein Beben mar nur Arbeit gewesen. Und ber 90. Pfalm fagt, bag ein Leben bann foftlich gewesen ift, wenn es Mühe und Arbeit war. Roft= lich war auch die einzige Erholung, die er fich gönnte, fein Familien= leben. Am 4. Märg 1890 hatte er in Helene Finnftrom, einer Richte bes Generals von Goeben, bes befannten Geerführers aus dem Jahre 1870/71, eine Lebensgefährtin beimgeführt, welche die außerorbentliche Begabung ihres Mannes voll würdigte und hoch verehrte und feine gehn= jahrige Che zu einer außerorbentlich gludlichen gemacht hat. (Die Rirche, Evangelisch-protestantisches Sonntagsblatt 1899 S. 329 ff. — Bergl. auch Deutsches Protestantenblatt 1899, 366-369. Biographisches Jahrbuch und Deutscher Netrolog 4 (1900) S. 110-112.)

Franz Ludwig Ulrick Iunghanns,

geftorben am 4. August 1997 als Landgerichtsrat zu Offenburg, war geboren am 1. Oftober 1831 ju Mosbach als ältefter Sohn bes bamaligen Amtmanns, späteren Geheimrats und Justizministerialdirektors Dr. Karl Junghanns (vgl. Bab. Biogr. IV. 205 f.) und feiner Gemahlin Rlara, geb. v. Prümmer, einer Tochter bes Oberjuftigrats von Prümmer in Ulm. Schon im Alter von einem Jahre verlor er die Mutter burch ben Tod. Bon seinem Bater und beffen zweiter Gemahlin forgfältig erzogen, besuchte er von 1841 bis 1849 bas Lyceum in Karlsruhe. Rach beffen Absolvierung ftubierte er 1849 bis 1853 an ben Universitäten Beibelberg und Berlin, legte 1853 bie erfte, 1856 bie zweite juriftische Staatsprüfung ab und wurde, nachbem er als Rechtspraktikant und Referendar beim katholischen Oberfirchenrat, beim Amtsgericht Donaueschingen und beim Bezirksamt Breisach praktiziert hatte, 1862 als Amtsrichter in Megkirch angestellt. Bon ba kam er 1864 in gleicher Eigenschaft nach Seibelberg, 1869 nach Offenburg, welches fortan sein Wohnfitz blieb. 1871 murbe er jum Oberamtsrichter, 1879 jum Candgerichtsrat ernannt, 1885 mit bem Ritterfreug I. Rlaffe bes Orbens vom Zähringer Löwen beforiert.